

**Tania Porcaro, Esteban Salizzi, Juan Luis Martirén, Sol Lanteri.
(comp). Fronteras: aportes para la consolidación de un campo de
estudio. Buenos Aires: GEFRE, 2022**

Maríel Zarate*

Universidad Nacional de Buenos Aires
mzarate.geouba@gmail.com

Fecha de envío: 18 de julio de 2024

Fecha de aceptación: 6 de septiembre de 2024

Fecha de publicación: Diciembre de 2024



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional

* Estudiante de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA

A pesar de haber sido publicado en el 2022, considero que reseñar los libros que muestran las discusiones y avances entre Grupos de Investigación, siempre son necesarios porque visibilizan los esfuerzos y el trabajo colectivo de los investigadores. En esta oportunidad elijo reseñar el libro *Fronteras: aportes para la consolidación de un campo de estudio*, que surge de la colaboración entre el Grupo de Estudios sobre Fronteras y Regiones (GEFRE) del Instituto de Geografía (UBA) y la Red de Estudios Rurales (RER) del Instituto de Historia Argentina y Americana Dr. Emilio Ravignani (UBA). El libro refleja un compromiso académico, y un profundo deseo de enriquecimiento intelectual entre sus integrantes, además de ser un aporte para cualquier estudiante de Geografía, que, como en mi caso, se interesa por el tema.

A través del V Seminario Internacional *Bordes, límites, frentes e interfases: "Aportes recientes para el estudio de fronteras"*, llevado a cabo virtualmente en el año 2021, se creó un espacio propicio para la discusión y el intercambio de ideas, sobre el estudio de las fronteras en diversas disciplinas.

Esta obra es una compilación de trabajos derivados del evento, abordando las fronteras desde una variedad de enfoques teóricos y metodológicos. Los diez capítulos destacan la complejidad de los procesos históricos y sociales que configuran las fronteras, explorando desde la Arqueología hasta la Antropología, pasando por la Geografía y la Historia. Los investigadores examinan diferentes tipos de fronteras, incluyendo las interétnicas, productivas y urbanas/rururbanas.

En el Capítulo 1, Ingrid de Jong reinterpreta las prácticas de territorialidad indígena en las Pampas y Norpatagonia del siglo XIX, cuestionando el modelo estatal tradicional, y enfocándose en las "cadenas de sociedades" y redes de ocupaciones discontinuas. Resalta, además, la estabilidad de los liderazgos indígenas, y la importancia de las relaciones extendidas y los intercambios comerciales y parentales, en la configuración territorial.

El Capítulo 2, Marcela Tamagnini explora las fronteras indígenas desde una perspectiva interdisciplinaria, abogando por un análisis profundo que integre la historia regional de las fronteras indígenas, la geopolítica y los estudios interétnicos. Destaca la necesidad de mejorar la enseñanza de la historia indígena, para evitar estereotipos y fragmentaciones.

Victoria Pedrotta en el Capítulo 3, destaca el crecimiento y diversificación de los estudios arqueológicos, en las fronteras pampeano-patagónicas en las últimas décadas. Subraya la importancia de entender las fronteras como espacios de confrontación y articulación, y la necesidad de abordajes teóricos que integren procesos globales y locales.

En el Capítulo 4, María Eugenia Comerci aborda la complejidad de las fronteras desde perspectivas relacionales. La autora menciona fronteras invisibles que condicionan a los sujetos, y plantea una territorialidad campesina basada en relaciones familiares, vecinales y comunitarias. También señala la aparición de una nueva frontera simbólica, en la expansión productiva del siglo XXI.

Por su parte, Sebastián Gómez Lende en el Capítulo 5, analiza la relación entre extractivismo y fronteras en Argentina. Gómez Lende demuestra cómo el modelo extractivista traspasa diversas fronteras, y afecta dinámicas políticas, tecnológicas, geográficas y sociales, destacando la importancia de las luchas sociales y políticas, en la redefinición de estas fronteras internas.

El Capítulo 6, Gabriela Inés Maldonado examina la transformación del paisaje agrícola en la provincia de Córdoba, a través del modelo de agronegocios. Maldonado analiza cómo este modelo ha generado una renovada división territorial del trabajo agrícola, modificando la estructura agraria y generando conflictos por la tierra.

Germán Rosati, en el Capítulo 7, estudia la expansión de la frontera agrícola en Argentina, motivada por la sojización. El autor destaca el impacto de este proceso en los movimientos de población, y examina la hipótesis de una agricultura sin agricultores, sugiriendo ampliar el análisis a otras formas de expansión agraria y períodos anteriores.

En el Capítulo 8, Ramiro Segura reflexiona sobre las fronteras urbanas, destacando su carácter humano en constante cambio. Segura presenta casos concretos en la Región Metropolitana de Buenos Aires para ilustrar dinámicas fronterizas, resaltando la interacción entre lo espacial y lo social.

María Mercedes Cardoso en el Capítulo 9, aborda la dicotomía rural-urbana en la frontera entre el campo y la ciudad. Analiza además, el avance rápido de la ciudad sobre la región circundante, generando tensiones entre lo urbano y lo rural. Y propone nuevas respuestas teóricas y metodológicas para abordar esta transición.

Finalmente, en el Capítulo 10, Andrés Barsky examina la producción alimentaria en los bordes de la ciudad, y la agenda territorial periurbana en el Área Metropolitana de Buenos Aires. El autor destaca la interconexión entre lo rural y lo urbano en la frontera cambiante entre ambos, resaltando el papel de los movimientos sociales en la provisión de alimentos.

El análisis crítico y multidisciplinario presente en los capítulos, ofrece una mirada enriquecedora sobre las fronteras, desafiando estereotipos y proponiendo nuevas perspectivas, para comprender su papel en la configuración de las sociedades. Además, se subraya la importancia de repensar los conceptos

tradicionales, y adaptar las metodologías a las complejidades de cada contexto, contribuyendo a un abordaje más completo y contextualizado de la temática.

En resumen, el libro *Fronteras: aportes para la consolidación de un campo de estudio*, constituye una valiosa contribución al campo de estudios de fronteras, ofreciendo un panorama amplio y diverso que invita a la reflexión y al debate, en torno a una temática fundamental para comprender las dinámicas sociales y espaciales de nuestro tiempo.